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Актив

Сергей Черешнев,  
корр. «Сигнала»

Модуль профсоюза «Вре мя 
молодых. Студенты» на пять 
дней превратил Санкт-Петер-
бург в большую творческую ла-
бораторию проф союзных об-
разовательных программ и со-
циально значимых проектов. 
Юбилейный, 20-й форум ор-
ганизован и проведен сила-
ми самих учащихся. Именно 
по этому он оказался чрезвы-
чайно продуктивен. Студенты 
разъедутся во все уголки стра-
ны с солидным багажом ини-
циатив. Часть из них вполне 
может рассчитывать на феде-
ральную поддержку.

Сочетание энергии и опыта
Команды первичек десяти 

железнодорожных вузов по 
существу знакомились друг 
с другом уже в конкурентной 
среде, на сцене, в процессе 
первого конкурса «Творче-
ская визитка». Впереди была 
насыщенная, рассчитанная по 
минутам программа модуля, 
позади — недели подготовки к 
непростым заданиям по зна-
нию нормативно-правовой 
базы профсоюза, федераль-
ного законодательства, регу-
лирующего жизнь студенче-
ства.

«В этом году мы несколько 
иначе подошли к отборочным 
мероприятиям, — рассказал 
«Сигналу» председатель Моло-
дежного совета РОСПРОФ ЖЕЛ 

Андрей Максименко. — Удели-
ли значительное внимание при-
влечению в команды филиа лов. 
Теперь в заданиях предлагалось 
обязательное участие их пред-
ставителей. Изменения себя 
оправдали: все команды стали 
сильнее. Привезли на модуль 
идеи, нестандартные заготов-
ки».

В итоге в первый день 
слета все коллективы к пред-
ставлению своих «визиток» 
подошли с искрометностью 
и креативом. На основе этого 
конкурса даже авторитетному 
жюри определять место в ито-
говом рейтинге команд было 
крайне сложно. В командном 
рейтинге все решил конкурс 
«Правовое тестирование». И 
его вершину заняли те коман-

ды, в которых лучше знали 
устав РОСПРОФЖЕЛ, гото-
вились к тестовым заданиям, 
учили нормативные акты, ка-
сающиеся социальной защиты 
учащихся: ППО Ростовского, 
Дальневосточного и Петер-
бургского государственных 
университетов путей сообще-
ния.

Ростовские студенты 
второй год подряд удержи-
вают лидерство в команд-
ном рейтинге. И такой ре-
зультат не случаен, посколь-
ку в РГУПС сложилась на-
стоящая система подготовки 
к знанию проф союзной нор-
мативной базы. По-своему 
уникальная.

Окончание на стр. 04

Гранты  
для волонтеров 

ОМК проводит конкурс волонтер-
ских проектов. В состав проектных 
групп могут войти члены РОСПРОФ
ЖЕЛ из других компаний. Стр. 02

Долгая история  
надбавок

Председатель Дорпрофжел на 
СЖД Вадим Меджидов о будущем 
северных регионов.

Стр. 07

Центр жизни —  
железная дорога

Стр. 08
Как открытие современного спорт-
комплекса изменило жизнь неболь-
шого поселка Малошуйка.
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На 4% работникам 
ФПК с 1 февраля 

проиндексировали 
зарплату.

ГАЗЕТА РОССИЙСКОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО СОЮЗА 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ И ТРАНСПОРТНЫХ СТРОИТЕЛЕЙ

Ректор ПГУПС Олег Валинский (слева) и председатель РОСПРОФЖЕЛ Сергей Черногаев поздравили победительницу финального конкурса 

«Время молодых. Студенты»

Фото Олега Гельвига

Новости
Соглашение на 
перспективу 

РОСПРОФЖЕЛ и Обществен-
ное межотраслевое объединение 
работодателей — Российский со-
юз строителей подписали Согла-
шение о взаимодействии.

Документ о сотрудничестве в 
вопросах социальной защиты, за-
щиты трудовых прав и интересов 
работников, развития принципов 
и совершенствования форм со-
циального партнерства, органи-
зации комфортного и безопасно-
го труда строителей, повышения 
производительности на объектах 
транспортного строительства, со-
действия в проведении волонтер-
ских и благотворительных акций 
подписан впервые. 

Правовой конкурс 
Среди внештатных правовых 

инспекторов труда РОСПРОФ-
ЖЕЛ выберут лучших. Это прои-
зойдет впервые. По итогам рабо-
ты в 2024 году будут объявлены 
лучшие специалисты. А первая 
пятерка участников конкурса 
«Лучший внештатный правовой 
инспектор труда РОСПРОФЖЕЛ» 
получит денежное вознагражде-
ние. 

Программу расширят 
«семьями» 

Программу «Время молодых» 
в этом году дополнят модулем 
«Семья». Членов профсоюза ждет 
множество мероприятий.

Это конкурсы семейных исто-
рий РОСПРОФЖЕЛ, «Семья года», 
«Я горжусь своей семьей» среди 
семей студентов и молодых ра-
ботников, в детских оздорови-
тельных лагерях пройдут квизы 
на тему «Разговоры о важном», 
школьники узнают о том, что та-
кое семейные ценности, приме-
рят на себя роли мам и пап. 

Кроме того, запланированы 
онлайн-курсы по обучению се-
мей финансовой грамотности, 
сохранению здоровья и ведению 
здорового образа жизни.
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Поддержка 

Гранты для волонтеров
Корпоративное волонтерство 

— отличная возможность ра-
ботникам реализовать стремле-
ние делать добрые дела. Ряд ра-
ботодателей развивают это на-
правление. Например, Объеди-
ненная металлургическая ком-
пания, в структуре которой дей-
ствует профсоюзная организа-
ция РОС ПРОФЖЕЛ, проводит 
конкурс волонтерских проектов. 
Победители получают гранты 
на их реализацию. О поддержке 
добровольчества «Сигнал» бесе-
дует с руководителем направле-
ния корпоративной социальной 
ответственности группы ОМК 
Ольгой Мироновой.

— Ольга Иванов-
на, конкурс «ОМК 
Партнерство» про-
ходит не первый 
раз, что говорит о 
его востребованно-

сти. Зачем компания вкладыва-
ет в инициативы волонтеров?

— Главная цель — устойчи-
вое развитие городов и посел-
ков, в которых расположены на-
ши предприятия. А задач гораздо 
больше. И одна из них — вовле-
чение наших сотрудников в ре-
шение социальных или эколо-
гических проблем населенных 
пунктов, в которых они живут. 
Кроме того, корпоративное до-
бровольчество — инструмент 
адаптации молодых сотрудни-
ков, им проще влиться в коллек-

тив, участвуя в мероприятиях с 
близкими по духу людьми. 

— По каким направлениям 
проводится конкурс, что наибо-
лее популярно у участников?

— Это социальные проекты, 
охрана здоровья и пропаганда 
ЗОЖ, поддержка семьи, образо-
вание, экология. Наши предпри-
ятия располагаются в 45 городах 
в 28 регионах. Мы анализирова-
ли поданные на конкурс проек-
ты, и выяснилось, что в разных 
регионах у людей разные по-
требности. 

Например, в городах, где рас-
полагаются депо «ОМК Сталь-
ной путь» (где как раз и работает 
первичка РОСПРОФЖЕЛ), очень 
востребованы проекты по бла-
гоустройству. В крупных насе-
ленных пунктах, таких как Кур-
ган, работники разрабатывают 
очень интересные инклюзивные 
проекты. Альметьевск и Башкор-
тостан фокусируют внимание 
на людях пожилого возраста. В 
Выксе — интересные экологи-
ческие и культурные проекты. В 
Чусовом волонтеры делают упор 
на спорт и здоровый образ жиз-
ни. В Белгороде было много гу-
манитарных  проектов — помощь 
людям, попавшим в тяжелую 
жизненную ситуацию.

Фантастические проекты во-
лонтеры представляют в рам-
ках экологического направления. 
Они связаны со сбором вторсы-

рья, переработкой. Например, в 
Выксе волонтер Наталья Седова 
запустила проект по переработке 
джинсовой одежды. Много про-
ектов было по очистке, благоу-
стройству, переработке мусора.  
А председатель первичной проф-
союзной организации вагонного 
ремонтного депо «ОМК Стальной 
путь» в Туле Максим Горяйнов 
реализовал экологический про-
ект «Полные паруса, чистые бере-
га». Волонтеры прошли по рекам 
Окского бассейна под парусом, 
очистили берег от мусора и соста-
вили карту загрязнений водоема.

— Кто может участвовать?
— Это некоммерческие ор-

ганизации и объединения, госу-
дарственные и муниципальные 
учреждения, которые находятся 
в регионах присутствия нашей 
компании — они могут получить 
грант до 250 тыс. руб. Работники 
предприятий группы ОМК — до 
50 тыс. руб. Представители дру-
гих предприятий претендовать 
на получение грантов не могут, 
но есть возможность поучаство-
вать в конкурсе в составе участ-
ника проектной группы. Напри-
мер, нашим хорошим партнером 
является ОАО «РЖД», и у нас был 
прецедент, когда наши волонте-
ры работали совместно с добро-
вольцами-железнодорожниками, 
объединив проекты в грантовом 
конкурсе РЖД «Проводники хо-
роших дел» и нашем «ОМК Пар-
тнерство», а также просто уча-
ствовали в акциях друг друга в од-
них городах. Например, убирали 
вместе прибрежную зону озера 
Тургояк в Челябинской области.

— В какие сроки в этом году 
пройдет конкурс и что будет но-
вого?

— Конкурс стартует 19 фев-
раля, до 31 марта мы принима-
ем заявки. У конкурса есть он-
лайн-платформа partnerstvo.
omk.ru. Там разместим обучаю-
щие видеоролики, лекции экс-
пертов и базу лучших проектов 
по городам. 

26 апреля объявим, какие 
проекты признаны лучшими. 
1 июня будут выплачены гранты. 
Реализовать проекты нужно до 
15 декабря. 

Беседовала  
Ольга Прямицына

Страхование

Риски не страшны 
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

В прошлом году железнодо-
рожникам, застрахованным от 
профнепригодности, выплаче-
но 29,5 млн руб. Всего выплаты 
по страховым случаям получи-
ли 157 человек.

Из них 41 — по профнепри-
годности, выплаты составили 
17,25 млн руб. 

«У абсолютного большин-
ства не прошедших медкомис-
сию диагностированы болезни 
сердечно-сосудистой системы и 
сахарный диабет, — говорит ге-
неральный директор ООО «Дор-
профзащита» Татьяна Какурина. 
— Данные по страховым выпла-
там подтверждают общероссий-
скую статистику, по которой у 
населения превалируют хрони-
ческие неинфекционные забо-
левания и в последнее десяти-
летие наметился их устойчивый 
рост».

Всего же за 2023 год пред-
седатели ППО совместно со 
специалистами Дорпрофзащиты 
застраховали 1308 работников. 
Программа предусматривает три 
риска: потеря профессиональ-
ной пригодности (непрохожде-
ние медицинской комиссии для 
допуска к работе), смерть застра-
хованного, выход на пенсию.

Наибольшее количество за-
страхованных — это работники 
локомотивных бригад — 1165 че-
ловек. Однако к ним присоеди-
няются представители и других 
железнодорожных профессий. 
Например, среди новичков про-

граммы — Центр организации 
работы железнодорожных стан-
ций Краснодар.

«На нашем предприятии за-
страховано на данный момент 
два человека, — говорит пред-
седатель ППО Центр организа-
ции работы железнодорожных 
станций Краснодар Ирина Мар-
тынюк. — Например, одна из де-
журных по станции подписала 
договор, имея реальный при-
мер перед глазами: машинист не 
прошел медкомиссию и получил 
страховку. Ее страховой взнос 
составляет 700 руб. в месяц, это 
вполне доступно».

Выплата при наступлении 
страхового случая — хорошее 
подспорье в случае потери тру-
доспособности на первое вре-
мя, полагает Ирина Мартынюк. 
Если же он не наступит, то при 
наступлении пенсионного воз-
раста застрахованный получит 
бонус за здоровый образ жизни 
— ему вернется часть уплачен-
ных взносов.

«На составителя поездов воз-
действуют вредные производ-
ственные факторы и возраст, — 
рассказывает председатель ППО 
Туапсинского центра организации 
работы железнодорожных стан-
ций Лилия Жаркова, — что может 
привести к профнепригодности, 
а также они могут столкнуться с 
трудностями при прохождении 
медицинской комиссии». 

Поэтому Лилия Жаркова с 
коллегами сейчас активно инфор-
мирует работников о программе 
страхования «Профессио нальная 
защита».

«Проводим беседы при тру-

доустройстве и на станциях при 
общении с коллективом, тесно 
взаимодействуем с региональным 
менеджером «Дорпрофзащиты» 
Олесей Полицыной. Понимая эф-
фективность и значимость про-
граммы, стараемся привлечь мо-
лодых и возрастных работников, 
участвующих в обеспечении без-
опасности движения поездов, к 
страхованию», — говорит она.

По потере профессиональной 
пригодности выплата составляет 
от 100 тыс. руб до 1 млн, в зави-
симости от того, на какую сумму 
застрахован работник. Бонус за 
здоровый образ жизни (выход на 
пенсию) — от 20 до 40% от пол-
ной страховой суммы по догово-
ру в зависимости от количества 
лет участия в программе (мини-
мум пять лет). В прошлом году 
он был выплачен, кстати, 107 же-
лезнодорожникам. Если застра-
хованный умер по любой причи-
не, — в размере 100% уплаченных 
взносов. Деньги выплачиваются 
родственникам.

За 11 лет действия программы  
(с 2012 по 2023 год включительно) выплаты по 

страховым случаям получили  
1326 застрахованных работников на общую 

сумму 248 580 303,20 рублей.

Справка
В прошлом году группа ОМК поддержала 238 
проектов на сумму 28,7 млн руб. В 2024 году 
грантовый фонд конкурса «ОМК Партнерство» 
составит 36 960 000 руб.

Волонтерская команда председателя первички вагонного ремонтного 

депо «ОМК Стальной путь» в Туле Максима Горяйнова реализовала 

экологический проект «Полные паруса, чистые берега»

Фото из архива Максима Горяйнова
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Команды молодости
Актив

Окончание.  

Начало на стр. 01

Вот такие «олимпийцы» из 
Ростова по-настоящему удиви-
ли даже жюри, выиграв «Право-
вое тестирование» с громадным 
отрывом. Все награды за лучшие 
ответы забрали студенты РГУПС.

Масштаб задач другой
Студенческие профсоюзные 

проекты за 20 лет сильно из-
менились. Они вошли в самый 
«творческий возраст». Сегодня 
команды приезжают на ежегод-
ные слеты не просто посоревно-
ваться или «измерить» рейтинги 
знаний. Они едут не с пустыми 
руками. Все коллективы привез-
ли в Санкт-Петербург свои пред-
ложения по новым проектам. 

У пяти университетов из де-
вяти уже есть опыт участия в фе-
деральных программах Росмо-
лодежи, у некоторых — борьба за 
президентские гранты. Иногда 
суть идеи сформулировать про-
ще, чем превратить ее полно-
ценный документ — программу 
действий с ответственными ис-
полнителями. Это также требует 
времени. Этому надо учиться.

В итоге хронометраж мо-
дуля для всех 120 участников 
оказался крайне плотным. Кро-
ме соревнований в него вошли 
образовательные часы и ма-
стер-классы. Опытом делились 
профсоюзные лидеры. Экспер-
ты Росмолодежи помогали в 
подготовке будущих заявок на 
федеральные гранты.

Защищали свои инициативы 

и «домашние заготовки» ППО 
университетов на Конкурсе со-
циально значимых проектов. 
В  нем не могло быть проиграв-
ших, только победители. Сту-
дентов ждет интересная работа 
по реализации задуманного в са-
мых разных сферах обществен-
ной жизни молодежи и страны.

«Впереди у ребят расшире-
ние вовлечения в проекты соци-
альной защиты, в профсоюзную 
жизнь филиалов, — отметила 
заместитель председателя РОС-
ПРОФЖЕЛ Наталия Бурова, — 
работа со студенческими семья-
ми, с родителями учащихся. Вид-
но, что они видят стремление 
воспитывать железнодорожные 
и профсоюзные династии. Их 
опыт и знания мы помогаем на-
править в нужное русло. Отрад-
но, что результат год от года все 
более осязаем. Они сами созда-
вали свои заявки. Стараемся по 
возможности учить оставаться 
неравнодушными, превращать 
идеи в проекты и доводить их до 
конца. Чтобы отрасль после их 
окончания института получила 
полноправных работников, до-
стигающих высоких производ-
ственных целей».

По словам Андрея Максимен-
ко, есть большой спектр инициа-
тив по работе с филиалами ин-
ститутов. Например, в Новоси-
бирском ГУПС хотят привезти из 
филиалов по 15 человек и прове-
сти с ними мероприятия на базе 
головного вуза. «Это идеальная 
модель, к которой мы стремим-
ся. Это формирует общее про-
фсоюзное сообщество», — отме-
тил Андрей. В Санкт-Петербурге 
предложили масштабную работу 

с филиалами. Их у ПГУПС -16.
Идеи молодежь генерирует 

самые разные. Ростовский уни-
верситет предлагает проект ра-
боты с родителями студентов. 
Омский — патриотического вос-
питания.

«Все заявки на конкурсе ока-
зались нацелены на результат, — 
говорит глава Молодежного со-
вета РОСПРОФЖЕЛ. — Экспер-
ты из Росмолодежи помогали 
в оформлении документов на 
гранты, превращении их в ско-
ром будущем в настоящий «про-
дукт» профсоюзного актива. Бо-
лее 1,7 млн руб. — сумма заявок, 
которые подготовили ребята за 
пять дней модуля. Они будут в 
течение года направлены в раз-
личные проектные конкурсы фе-
дерального уровня. Возможно, 
не все они выиграют сейчас, но 
опыт пригодится в будущем».

Об опыте вовлечения моло-
дежи в задачи государственного 
масштаба говорили с участника-
ми модуля и гости Ассоциации 
выпускников программ лидерства 
РОСПРОФЖЕЛ. Многим програм-
мы профсоюза помогли в осво-
ении новых навыков, а впослед-
ствии и построении успешной 
карьеры. Как отметил начальник 
административно-хозяйствен-

ного центра Западно-Сибирской 
дороги Зуфар Исхаков, сейчас 
студенты уже учатся «проектно-
му» мышлению. Готовы созда-
вать готовый продукт в виде но-
вых содержательных программ, 
нестандартных и востребованных 
социальных инициатив. «Мы ре-
шаем важную государственную 
задачу, — подчеркнул он в высту-
плении. — Она состоит в справед-
ливом, добром, внимательном от-
ношении к людям. И это помогает 
привлекать лидеров в студенче-
ской среде постоянно».

От учебы к наставничеству
От конкурса к конкурсу за-

метно рос энтузиазм команд. 
Видно было, как добавила сту-
дентам уверенности защита сво-
их инициатив, предоставленная 
возможность раскрыть свой по-
тенциал вне рамок вузовского 
расписания. На встречу с предсе-
дателем РОСПРОФЖЕЛ Сергеем 
Черногаевым молодежь не забы-
ла захватить и веселый настрой, 
и энтузиазм будущих участников 
федеральных программ. 

Два часа участники задавали 
вопросы, и ограничения тем в 
дискуссии не было. Каким дол-
жен быть профсоюзный лидер 
будущего? Что принесет в жизнь 
искусственный интеллект и как 
обеспечить в будущем инфор-
мационную безопасность? Чем 
могут помочь ППО в мероприя-
тиях Года семьи, объявленного в 
государстве? Как избежать выго-
рания в жизни, но успеть выпол-
нить все свои цели в жизни?

Сергей Черногаев предложил 
студентам научиться сохранять 
неравнодушное отношение к 

людям, к происходящему вокруг. 
Настоящий лидер может состо-
яться только тогда, когда сохра-
няет в себе государственный 
подход к окружающему не толь-
ко в профсоюзе, но и в обычной 
жизни. И при рассмотрении эко-
логической инициативы, и при 
поиске компромисса между рек-
тором и учащимися, работодате-
лем и трудовым коллективом. А в 
будущее участников молодеж-
ных модулей глава РОСПРОФ-
ЖЕЛ смотрит с оптимизмом:

«Мы в свое время приняли 
решение передать в ППО уни-
верситетов организацию моду-
ля «Время молодых. Студенты». 
И ни разу не пожалели об этом. 
Отлично студенты провели не-
простое мероприятие. Инициа-
тиву «Время молодых. Детство» 
предложили тоже студенты. Они 
представили проект, попросили 
поддержки, рассказали об ожи-
даемом результате.

Считаю, что студенты не слу-
чайно проводят мероприятия 
для школьников лучше других. 
Студенты сами недавно были на 
школьной скамье, говорят с мо-
лодежью на ее языке, понимают 
детские вопросы».

По мнению Сергея Черно-
гаева, опыт студенческих ППО 
выходит на новый уровень. Они 
уже не только авторы творче-
ских инициатив, они берут на 
себя функции успешных органи-
заторов. Пришло время испытать 
себя и в роли наставников. И это 
уже происходит. Студенческие 
ППО помогают в организации 
мероприятий более взрослым 
работникам.

«Мы получили уникальный 

1,7 млн рублей 
— общая сумма заявок 

студентов на гранты 
федеральных программ. 
Все они подготовлены в 
рамках модуля «Время 

молодых. Студенты».
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и колоссальный опыт при под-
готовке к модулю, — рассказала 
«Сигналу» председатель ППО 
ПГУПС, глава оргкомитета «Вре-
мя молодых. Студенты — 2024» 
Анна Александрова. — Меропри-
ятие федерального масштаба. 
В последние два года хорошая 
традиция сложилась. Начали 
мероприятия проводить сами 
студенты для студентов. Я по-
нимала, что физически будет 
сложно. Но это подарок судьбы, 
возможность войти в историю 
профсоюза. За время подготов-
ки, изучения договоров, держа 
в голове тысячи разных мело-
чей, я научилась быстрее при-
нимать решения. Брать за них 
ответственность. И, конечно, мы 
всегда готовы поделиться своим 
опытом с коллегами».

Заместитель председате-
ля ФНПР Давид Кришталь под-
черкнул, что опыт профсоюза 
железнодорожников, ежегодно 
увеличивающий число проектов 
молодых лидеров, не остался не-

замеченным. Он теперь является 
ориентиром работы с молоде-
жью в ФНПР. Поэтому федерация 
предлагает предоставить студен-
ческим профсоюзным лидерам 
практику в своих программах. Им 
помогут узнать, как работает тех-
ническая инспекция. Полезной 
будет информация о защите ин-
тересов работников в судах.  

Десять надежд
Четыре дня напряженных за-

даний и встреч позади у участ-
ников. Наступила ночь перед 
финалом, где должны выбрать 
лучшего профсоюзного лидера 
из 10 претендентов. От восьми 
университетов по одному участ-
нику. От РГУПС как лидера рей-
тинга ППО — сразу два. Но ни од-
на команда не спит. 

Все помогают готовить-
ся своим «кандидатам». Что-то 
пытается мастерить команда 
Иркутска. У Ростова мозговые 
штурмы. Кто-то монтирует но-
вые версии «видеовизиток». 

Кто-то учит текст. 
В напутствии перед стартом 

финала ректор ПГУПС Олег Ва-
линский особо подчеркнул, что 
видит «у финалистов больше за-
дора, чем у молодежи, уже ра-
ботающей в РЖД и отрасли». Он 
пожелал им сохранить этот «за-
пал» на всю карьеру.

Сначала финалистов ждала 
задача представить жюри само-
презентации. Вот где понадоби-
лись навыки монтажа роликов. 
Без перерывов прошли конкурс 
«Профсоюзный блиц» с вопро-
сами на знание нормативной ба-
зы и соревнование на решение 
ситуационных задач по защите 
экономических и социальных 
прав учащихся. Завершали мара-
фон дебаты финалистов на темы 
совершенствования быта сту-
дентов.

Волновались все участники 
финала. Но их поддерживали 
дружно все команды, независи-
мо от принадлежности к тому 
или иному университету. Это 
создавало неповторимую атмос-
феру праздника. Жюри, возглав-
ляемому Сергеем Черногаевым 
и Олегом Валинским, впору бы-
ло сочувствовать: трудно выби-
рать среди равных, а надо.

В итоге сцена в Санкт-Пе-
тербурге принесла Ростовско-
му университету второй успех 
и золото. Финал выиграла буду-
щий специалист по пассажир-
ским вагонам и профсоюзный 
активист Виктория Воронова из 
РГУПС. Серебро у Дениса Бату-
рина из Российского универси-
тета транспорта (МИИТ), бронза 
у Полины Антонян из Сибирско-
го ГУПС.

Анастасия Кириченко,  
председатель ППО РГУПС:

— У  нас проходит свой конкурс — 
«Студенческий профсоюзный лидер 
РГУПС». На его основе мы и выбираем 
делегацию.

Мы знаем, что «Время молодых. 
Студенты» в феврале. Но все равно свой конкурс тра-
диционно проводим. Можно увидеть проявление 
лидерских качеств. Так появляются активисты. Смо-
трим на ребят, как они зарекомендовали себя в на-
ших событиях текущего года и как себя проявили во 
время конкурса РГУПС.

В конце декабря собрали команду. В январе нача-
ли усердно готовиться. В новогодние праздники ра-
ботали в онлайнформате, разбирали определенные 
моменты профсоюзной нормативной базы.

В нашем университетском конкурсе похожие ис-
пытания, что и  на модуле РОСПРОФЖЕЛ. Визитка 
и видеовизитка как отборочный этап. Второй — зна-
ние нормативноправовой базы РОСПРОФЖЕЛ. 

Мы знание нормативноправовой базы ставим на 
первое место всегда. Упор в нашей подготовке дела-
ется именно на знании документов. Мы затрагива-
ем весь комплекс, который касается нашей работы. 
Инструкции, касающиеся учета, отчетновыборной 
работы. Создание профсоюзов. Жилищный кодекс 
и  общежития. Но упор в  нашем случае делаем на 
устав и ФЗ об образовании. Мы с ребятами знаем до-
сконально каждый термин. Но если у нас возникают 
сомнения, мы можем обратиться в  Дорпрофжел на 
СКЖД. И нам дадут консультацию. У нас есть мощная 
поддержка.

Держим связь с  выпускниками. Они рады пооб-
щаться со студентами, помочь ребятам.

Третий этап конкурса лидера РГУПС проходит 
в  виде деловой игры. В  этом году мы объединили 
несколько форматов игр, но на профсоюзную тема-
тику. И  здесь выбираются 8 человек, которые попа-
дут в финал конкурса. Он уже проходит на большой 
сцене, приходят люди, болеют. Целая профсоюзная 
олимпиада РГУПС получается. 

нашей
Фото Олега Гельвига

Фото Олега Гельвига
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Север сам никого не удержит
Демографический кадро-

вый резерв в регионах Край-
него Севера и приравненных к 
ним областей практически ис-
черпан. По данным Минтру-
да, дефицит квалицированных 
только инженерно-техниче-
ских кадров уже достигает 50% 
в целом по стране. Исследова-
ния ряда вузов и рекрутинго-
вые агентства дают еще более 
мрачную оценку — 75%. В ре-
гионах со сложными погодны-
ми условиями за такой персо-
нал транспортным компани-
ям предстоит острая конкурен-
ция с добывающим сектором, 
со строителями и с коммуналь-
ными службами.

В рамках изучения демогра-
фического и кадрового потенци-
ала северных территорий более 
15 университетов провели специ-
альные исследования. Как прави-
ло, они посвящены одному или 
нескольким регионам. Однако в 
выводах ученых есть несколько 
важных наблюдений, которые по-
зволяют отдельным регионам и 
отраслям сохранять востребован-
ные кадры, удерживать молодежь 
от переезда.

Самые свежие данные рын-
ка труда в России и его основных 
трендов у совместного исследо-
вания четырех воронежских вузов. 
Как отмечают его авторы, боль-
шинство работодателей еще не до 
конца осознают тот факт, что еже-
годно в стране сокращается спрос 
на вакансии. Во всех сегментах 
экономики. В 2010 году среднее 
число резюме на одну вакансию по 
стране составляло 3,8, сейчас оно 
ниже 1,7. В переводе с сухого языка 
статистики это означает в реаль-
ной жизни, что на любую вашу ос-
вободившуюся вакансию отклик-
нется гарантированно лишь один 
человек. В лучшем случае двое. В 
регионах Севера — и того меньше.   

Безусловно, размер заработ-
ной платы имеет значение в борь-
бе за кадры. Однако научились 
поощрять работников рублем во 
многих отраслях. Нефтегазовый 
сектор все равно вне конкурен-
ции. В Тюменской области, на 
Урале, Красноярском крае, Коми 
и Якутии он безусловный лидер 
«в гонке окладов». В остальных 
регионах зарплаты добывающих 
предприятий выше примерно на 
10–15%, чем у конкурентов.

Тем не менее, считают иссле-
дователи Уральского филиала 
Академии наук, все чаще важным 
аргументом при выборе места ра-
боты на Севере становятся иные 
факторы. И в случае трудоустрой-
ства, и в случае отъезда. Напри-
мер, социальный пакет и «подъ-
емные от работодателя», условия 
социальной защиты непосред-
ственно в областях. В каждом 
регионе — свои. Причем для ра-
ботников технических специаль-
ностей и инженеров, так необ-
ходимых на транспорте, в «обо-
ронке», в энергетике эти вопросы 
особенно важны. Как отмечают в 
РАН, бытом этой кадровой кате-
гории заниматься часто попросту 
некогда.

В этих вопросах сразу выявля-
ются причины того, почему в од-
них регионах работников, в том 
числе и молодежь, удается удер-
жать, а в других — нет. Почему в 
Мурманске в политехнических 
вузах в регионе не планируют 
оставаться от 59 до 70% выпуск-
ников, и ни один из них, кроме 
целевиков, не горит желанием пе-
рейти на Октябрьскую железную 
дорогу. Почему в Коми на рабочее 
место у нефтяников очередь, а от 
их конкурентов уезжают обратно 
даже специалисты, откликнувши-
еся на призыв из других регионов.

Оказалось, что социальные 
пакеты, специальные выплаты 
приобретают в ряде регионов 

особое значение. В Мурманской, 
Архангельской областях, Хабаров-
ском крае, Коми и Красноярском 
крае дефицит квалифицирован-
ных врачей и учителей всех об-
разовательных уровней достигает 
20–40%. Это означает для работ-
ника или соискателя дополни-
тельные расходы на медицину и 
качественное образование детей. 
На железной дороге в ряде случа-
ев эти расходы не нужны, есть хо-
рошая система ДМС. Однако «об-
разовательный» фактор для детей 
не компенсирует никто. Обе про-
блемы особенно актуальны для 
молодежи, а бывает, что они по-
просту забыты.

«Надо решать вопрос по же-
лезнодорожным больницам: ду-
мать над мерами, которые по-
могут удержать врачей-специ-
алистов, — рассказывает руко-
водитель Сургутского филиала 
Дорпрофжел на СвЖД Эмилия 
Трапезникова. — На них не рас-
пространяется колдоговор ОАО 
«РЖД», у железнодорожных боль-
ниц он — свой и, учитывая, что 
они на полной самоокупаемости, 
не могут предоставить такие же 
льготы и гарантии, как РЖД». К 
примеру, нет поддержки в при-
обретении жилья, нет льгот для 
молодых специалистов и многого 
другого.

Тем не менее, исследователи 
работы по заказу Минтруда при-
знают, что при мудрой кадровой 
политике в северных регионах 
можно сохранять кадры. Если 

быстрее принимать управлен-
ческие решения на отраслевом 
или региональном уровне. В при-
мер приводится разная ситуация 
в подразделениях ОАО «РЖД» с 
северной надбавкой к окладам в 
районах Крайнего Севера и при-
равненных к нему местностях.

 На каких-то дорогах она вы-
плачивается с первого дня, где-то 
— по мере увеличения трудового 
стажа. Однако квалифицирован-
ные работники не готовы ждать, 
они уйдут к стороннему работо-
дателю, который выплачивает се-
верную надбавку с момента тру-
доустройства, что в принципе и 
происходит в настоящее время. 

Железнодорожники в Сургуте 
получают северную и региональ-
ную надбавки, дополнительные 
дни отпуска. Компания предусмо-
трела в колдоговоре льготный 
проезд один раз в два года. Но 
надбавка в полном объеме — 50% 
от оклада — выплачивается лишь 
спустя 5 лет работы, до этого она 
копится. 

«Но этих мер недостаточно, — 
уверена представитель профсо-
юза. — Климатические условия 
здесь по-настоящему суровые, 
поэтому без дополнительных мер 
трудно задержать в профессии, 
скажем, монтеров пути, которые 
приезжают из других регионов».

По данным Мониторинга 
предприятий Банка России, наи-
более острый кадровый дефицит 
в 2023 году сохранялся на специ-
алистов по маркетингу, на все 

рабочие специальности. Самая 
сложная ситуация на обрабаты-
вающих предприятях, в водоснаб-
жении, у добывающих компаний и 
на транспорте (выше 50% процен-
тов). Однако список конкурентов 
за рабочую силу значительно ши-
ре. Минстрой, например, процен-
ты не считает. Сразу представляет 
цифру вакансий в строительных 
организациях — свыше 3 млн че-
ловек они планируют привлечь до 
2025 года.

Именно в таких условиях 
проф союзы всех отраслей пред-
лагают работодателям новые ин-
струменты привлечения кадров. 
Прислушиваются к ним не всегда. 
Так РОСПРОФЖЕЛ уже обращал 
внимание на проблему. Ждет нор-
мативного решения его предло-
жение предусмотреть для работ-
ников массовых и «дефицитных» 
на рынке труда профессий особую 
выплату «за преданность компа-
нии» уже после первого года ра-
боты. Не менее значимым станет 
установление всем молодым ра-
ботникам компании (в возрасте 
до 35 лет) надбавки к заработной 
плате за работу в районах Крайне-
го Севера и приравненных к ним 
местностях в полном размере с 
первого дня работы в ОАО «РЖД», 
по аналогии с тем, как это сделано 
для работников структурных под-
разделений на полигоне Дальне-
восточной железной дороги.

Эксперты Банка России в сво-
ем мониторинге отмечают, что 14 
тыс. предприятий реального сек-
тора в 2023 году всерьез начали 
переманивать кадры друг у друга. 
Рост зарплат, соцпакетов и при-
влечение специалистов зрелого 
возраста продолжится и в теку-
щем году.

Сергей Черешнев,  
корр. «Сигнала»,  
Ирина Токарева,  

Дорпрофжел на СвЖД

Значимым станет установление всем молодым 
работникам ОАО «РЖД» (в возрасте до 35 лет) 

надбавки к заработной плате за работу в районах 
Крайнего Севера и приравненных к ним местностях 

в полном размере с первого дня работы.
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Инициатива 

Долгая история надбавок 
В 2013 году Дорпрофжел на 

Северной дороге впервые под-
нял вопрос об установлении 
с первого дня работы процент-
ной надбавки к заработной пла-
те железнодорожникам, рабо-
тающим в  районах Крайнего 
Севера и  приравненных к  ним 
местностях. По истечении де-
сяти лет проблема решена ча-
стично. О  том, почему этот во-
прос имеет такое значение для 
железнодорожников и  о меха-
низмах для его разрешения, мы 
беседуем с председателем Дор-
профжел на Северной дороге 
Вадимом Меджидовым.

— Вадим Гали-
мович, в чем значи-
мость надбавок для 
работников север-
ных регионов? По-
чему вы иницииру-
ете этот вопрос?

— Если говорить глобально, 
северные регионы всегда имели 
стратегическое значение не толь-
ко с  экономической, но и  с со-
циальной точки зрения. Каждый 
из нас со школьной скамьи зна-
ет, что Север — главная кладовая 
энергетических и  минеральных 
ресурсов страны. В  последние 
годы значимость этого региона 
возрастает со всех позиций. Ге-
ополитики, например, уже давно 
называют Арктику «Средизем-
ным морем будущего». При этом 
северные области из-за суровых 
климатических условий истори-
чески оказались малонаселен-
ными. Сопоставьте: эти регионы 
занимают 2/3 площади государ-
ства, на их территории произво-
дится около трети ВВП, а прожи-
вают здесь всего 9,3 млн человек. 
И эта цифра постоянно снижает-
ся. Так, к примеру, за 10 лет, с 2013 
по 2023 год, численность тру-
доспособного населения в  Инте 
уменьшилась на 40%, в Онежском 
районе Архангельской области — 
на 34%, в Воркуте — почти на 30%.

Очевидно, что в таких услови-
ях риск дефицита кадров для всех 
отраслей, включая транспортную, 
более чем велик. Как мотивиро-
вать людей оставаться на Севере 
и  работать на железнодорожном 
транспорте? Ответ один: обес пе-
чить конкурентоспособную за-
работную плату и  по мере воз-
можностей обустраивать соци-
ально-бытовую инфраструктуру. 
Установление «северных» надба-
вок в этом плане является эффек-
тивным инструментом.

— Но ведь обязательство вы-
плачивать процентные надбавки 
северянам закреплено на зако-
нодательном уровне?

— В 1993 году был принят закон 
«О государственных гарантиях 
и компенсациях для лиц, работа-
ющих и проживающих в районах 
Крайнего Севера и приравненных 
к  ним местностях», обобщивший 
нормативную базу советского пе-
риода по этому вопросу. Согласно 
закону, работники районов Край-

него Севера (РКС) имеют право 
на надбавку в  размере до 80%, 
а  жители приравненных к  ним 
местностей — до 50%. Однако та-
кую величину доплат необходимо 
зарабатывать в  течение 3–5 лет. 
И в этом состоит основная слож-
ность: люди не видят смысла пе-
реезжать в суровые северные ре-
гионы со скудной инфраструкту-
рой и получать здесь заработную 
плату, которая с учетом районно-
го коэффициента незначительно 
отличается от заработной платы 
в областях с более благоприятны-
ми условиями.

Впервые этот вопрос был под-
нят Дорпрофжел на СЖД в 2013 
году в рамках работы над Коллек-
тивным договором ОАО «РЖД» 
на 2014–2016 годы. Мы предло-
жили включить пункт о  выплате 
процентных надбавок молодым 
работникам до 30 лет, работаю-
щим в РКС и приравненных к ним 
местностях, в  полном размере 
с  первого дня работы, если они 
прожили в указанных районах не 
менее пяти лет.

— Почему предложение 
о надбавках касалось только мо-
лодых работников, ранее прожи-
вавших в РКС?

— Это связано с особенностя-
ми законодательства и  необхо-
димостью обеспечить конкурен-
тоспособность заработной платы 
молодых железнодорожников на 
рынке труда. Субъектам РФ пре-
доставлено право устанавливать 
льготный (ред. — ускоренный) 
порядок исчисления «северных» 
надбавок. Наша дорога распола-
гается в трех субъектах РФ, отно-
сящихся к  РКС и  приравненных 
к  ним местностях. Законами Ре-
спублики Коми и  Ямало-Ненец-
кого автономного округа, трех-
сторонним соглашением Архан-
гельской области, а также отрас-
левыми соглашениями по нефтя-
ной и  газовой промышленности 
была предусмотрена выплата 
процентной надбавки к  зарплате 
молодым работникам до 30 лет 
в  полном размере с  первого дня 
работы, если они прожили на Се-
вере не менее пяти лет. 

Поэтому вопрос о  принятии 
подобной нормы в  колдоговор 
компании мы включили именно 
в  такой редакции. Эту проблему 
я  озвучивал на двух заседаниях 
Правления ОАО «РЖД» — в янва-
ре 2015 и апреле 2017 года, а также 
на XXXII съезде РОСПРОФЖЕЛ 
в марте 2016 года. Наше предло-
жение неоднократно рассматри-
валось на заседаниях рабочих 
групп по колдоговору, но не по-
лучало одобрения. В  результате 
мы инициировали совместное 
обращение начальника Север-
ной дороги (тогда Сергея Алек-
сеевича Кобзева) и  председате-
ля Дорпроф жел на имя Дмитрия 
Сергеевича Шаханова. После это-
го в октябре 2016 года я был при-
глашен в  Департамент социаль-
ного развития ОАО «РЖД».

Этот момент стал перелом-

ным: в  августе 2017 года Прав-
лением ОАО «РЖД» принято ре-
шение о  льготном порядке ис-
числения размера процентных 
надбавок молодым работникам 
до 30 лет за стаж работы в РКС, 
приравненных к  ним местно-
стям. Соответствующие измене-
ния внесены в Положение о кор-
поративной системе оплаты 
труда. Таким образом, эта нор-
ма также распространилась на 
работников северных регионов 
всей сети.

— С  чем связана необходи-
мость расширить выплату над-
бавки с  первого дня работы на 
всех железнодорожников вне 
зависимости от возраста?

— С тем, что этот вопрос не-
обходимо решать системно. 
Вспомним опыт из советского 
прошлого: в 1920-е годы надбав-
ки были установлены только для 
узких специалистов. В 1960 году 
с началом новой волны освоения 
Севера они распространились 
на всех северян. Но кадровую 
проблему это не решило, так как 
надбавки приходилось зарабаты-
вать в течение пяти лет. Поэтому 
в  сентябре 1967 года Президиум 
Верховного Совета СССР сокра-
тил срок работы для их получе-
ния и  принял ряд других реше-
ний, включая снижение пенси-
онного возраста для северян, вы-
плату подъемных.

В настоящий момент пробле-
ма кадров также актуальна в свя-
зи с  демографической и  мигра-
ционной ситуацией. Кроме это-
го, она может усилиться в  связи 
с развитием ряда крупных транс-
портных проектов, в  частности, 
Северного широтного хода, важ-
нейшей частью которого станет 
Северная железная дорога. Отри-
цательный тренд здесь уже сей-
час налицо: так, в  структурных 
подразделениях компании, рас-
положенных в Республике Коми, 
за 2019–2023 годы было принято 
3130 человек, а выбыло — 3750, то 
есть отток составил более 600 че-
ловек, и среди них не только мо-
лодежь.

— На каких уровнях решалась 
проблема?

— Мы неоднократно обраща-
лись в  Департамент по органи-
зации, оплате и  мотивации тру-
да ОАО «РЖД» с  предложением 
установить процентную надбавку 
в  полном размере с  первого дня 
работы независимо от времени 
проживания в  северных регио-
нах, как это установлено законом 
Республики Коми по работникам 
востребованных профессий. Но 
понимания не нашли.

Этот вопрос озвучивался на 
Пленумах ЦК РОСПРОФЖЕЛ в 
2018 и 2019 годах. Неоднократ-
но направлялись обращения от 
участников региональных фору-
мов по подведению итогов выпол-
нения коллективного до говора. 

Мы также инициировали за-
крепление нормы об установле-
нии процентной надбавки с пер-
вого дня работы всем работникам 
Севера в  Трудовом кодексе РФ. 
Наша инициатива встретила по-
нимание и поддержку участников 
VI и VII межрегиональных Север-
ных конференций ФНПР в 2019 
и 2021 годах. После VI Северной 
конференции ФНПР в  Салехарде 
в  законодательство Ямало-Не-
нецкого автономного округа бы-
ли внесены изменения об уста-
новлении процентной надбавки 
работникам бюджетных учреж-
дений без предъявления требо-
ваний к возрасту и стажу прожи-
вания.

Также это предложение 
с  подробным обоснованием 
я  высказывал на заседании Ко-
митета по труду, социальной по-
литике и  делам ветеранов Госу-
дарственной Думы в 2019 году. 
А  в июле 2020 года — на встре-
че представителей РОСПРОФ-
ЖЕЛ с  заместителем министра 
транспорта — руководителем 
Федерального агентства желез-
нодорожного транспорта Влади-
миром Токаревым. Но проблема 
пока не решена, несмотря на то, 
что в  декабре 2022 года Прези-
дент России поручил Правитель-
ству рассмотреть вопрос об уста-
новлении надбавки для молоде-

жи Крайнего Севера в  возрасте 
до 35 лет с  первого дня работы 
в этих районах.

— В  чем нюанс установле-
ния «северных» надбавок в ОАО 
«РЖД»?

— Согласно Положению 
о  корпоративной системе опла-
ты труда (КСОТ), льготный по-
рядок установления процентных 
надбавок может применяться 
только в  тех регионах, в  кото-
рых соответствующие гарантии 
установлены на уровне субъекта 
РФ. Учитывая это, мы проводили 
работу с  объединениями проф-
союзов Архангельской области 
и  Республики Коми об установ-
лении в трехсторонних соглаше-
ниях соответствующих гарантий. 
Успехи в этом направлении есть. 
Так, при продлении трехсторон-
него соглашения по Архангель-
ской области на 2024–2026 годы 
оно дополнено пунктом, о  том, 
что молодым работникам в  воз-
расте до 35 лет выплата «се-
верных» будет осуществляться 
с  первого дня работы без учета 
проживания на Севере.

При этом необходимо пони-
мать, что КСОТ — это документ, 
находящийся в  плоскости кор-
поративных решений. А  значит, 
Правление компании может вно-
сить в него изменения. Так, в ок-
тябре 2023 года в  Положении 
была закреплена норма об уста-
новлении надбавок с первого дня 
работы вне зависимости от стажа 
для работников Дальневосточной 
дороги.

По моему мнению, труд же-
лезнодорожников, работающих 
в одинаково сложных климатиче-
ских и географических условиях, 
определенных государственны-
ми стандартами, должен оплачи-
ваться на равнозначных принци-
пах. А нынешняя ситуация не спо-
собствует привлечению новых 
работников на железнодорожный 
транспорт и  ставит в  разные ус-
ловия филиалы одной компании.

Беседовала  
Нина Лисицина

Фото Дорпрофжел на СЖД
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Точка на карте 

Центр жизни — железная дорога 
Нина Лисицина,  
Дорпрофжел на СЖД  

Ярославль 

Малошуйка — поселок го-
родского типа в Архангель-
ской области, давший назва-
ние одноименному железно-
дорожному узлу Северной до-
роги. Он расположен практиче-
ски на побережье Белого моря 
и удален на сотни километров 
от крупных городов. Здесь жи-
вет около двух тысяч человек, 
и большая часть из них — это 
люди, связанные с железнодо-
рожным транспортом.

История Малошуйки началась 
в эпоху царя Михаила Романова, 
а, возможно, и раньше. О тех вре-
менах напоминает величествен-
ная Никольская церковь, возве-
денная местными мастерами из 
вековых северных деревьев. В 
советские годы Малошуйка ста-
ла крупным лесопромышленным 
центром и железнодорожным уз-
лом. Сейчас здесь нет ни одного 

индустриального предприятия. 
А единственным местом работы 
для местных жителей остается 
железная дорога. В Малошуйке 
действует оборотное депо, дис-
танция пути, восстановительный 
поезд, железнодорожная стан-
ция и производственные участки 
структурных подразделений. 

Городская инфраструктура 
минимальна.

«Мы шутим, что, если отклю-
чить у нас электричество, можно 
без машины времени перене-
стись в XIX век, — рассказывает 
председатель цеховой профсо-
юзной организации оборотного 
депо Малошуйка Евгений Сафо-
нов. — Со всех сторон мы окру-
жены лесами. В большинстве 
домов здесь печное отопление, 
воду носим с колонки. Послед-
ние благоустроенные дома были 
построены четверть века назад 
как ведомственное жилье для 
железнодорожников. Вообще, 
если бы не железная дорога, наш 
поселок давно перестал бы су-
ществовать».

Для местных жителей «же-
лезка» — не только место ра-
боты, но и единственная связу-
ющая нить с большой землей. 
Дело в том, что в радиусе пары 
сотен километров от Малошуй-
ки нет асфальтированных авто-
мобильных дорог. Единственная 
грунтовка протяженностью 200 
км ведет в город Сегежа Респуб-
лики Карелия. Ездить по ней 
можно, когда сухо. Зимой и в 
межсезонье затруднительно.

«Из-за того, что нет дорог, у 
нас нет и сетевых магазинов, — 
продолжает Евгений Сафонов. 
— А продукты и товары первой 
необходимости, которые здесь 
можно купить, стоят значитель-
но дороже, чем в городе. Но са-
мая большая трудность даже не 
в этом: в поселке нет ни аптеки, 
ни поликлиники. Вернее, здание 
больницы есть, но нет персонала 
— никто не хочет сюда приезжать. 
Работает только фельдшерский 
пункт и кабинет стоматологии. К 
терапевту и педиатру приходится 
ездить на пригородном поезде в 
Онегу, наш районный центр. А на 
это уходит целый день».

Жизнь в суровых условиях 
закаляет, но и сплачивает тоже. 
Так, своими силами жители Ма-
лошуйки в ноябре строят зимник 
— снежную дорогу, по которой 
можно добраться до Онеги по 
прямой. Это сокращает путь до 
районного центра примерно до 
70 км. Зимник действует всего 
3–4 месяца: в марте-апреле за-
крывается переправа через ре-
ку Онега, по которой проходит 
дорога. Да и по самому зимнику 
ездить в это время уже небезо-
пасно. За короткие месяцы, пока 
действует зимняя дорога, люди 
стараются по максимуму запа-
стись необходимым — стройма-
териалами, бытовой техникой, 
топливом.

Дружный настрой жителей 
Малошуйки проявляется во всем 
— и в жизни, и в работе.

«Конечно, наш железнодо-
рожный узел достаточно спло-
ченный, — говорит Евгений Са-
фонов. — Его центром можно 
назвать оборотное депо — самое 
многочисленное предприятие. 
Здесь работают более 340 че-
ловек, все состоят в профсою-
зе. Более 160 человек трудится в 
дистанции пути. В остальных ор-
ганизациях меньше. Как предсе-
датель совета председателей уз-
ла могу сказать, что все крупные 
узловые мероприятия у нас про-
водятся совместно. Мы пригла-
шаем работников всех структур, 
членов семей, ветеранов. С орга-
низованным досугом, как вы по-
нимаете, в Малошуйке не очень 
хорошо, поэтому посещаемость 
у нас всегда высокая». 

А недавно в Малошуйке слу-

чилось по-настоящему гранди-
озное событие: в августе 2023 го-
да на базе старого здания дизель-
ной электростанции открылся 
большой, современный спор-
тивный комплекс «Локомотив» 
с тренажерным и фитнес-залом, 
залами для групповых занятий и 
настольного тенниса. 

«Это произошло благодаря 
личному участию начальника 
Северной железной дороги Ра-
шида Сайбаталова, — рассказы-
вает Евгений Сафонов. — Ком-
плекс стал местом притяжения 
для всех жителей. Ведь, кроме 
спортивных залов, здесь пред-
усмотрена комната «Добра» и 
коворкинговая зона, где можно 
проводить практически любые 
мероприятия. Мы уже успе-
ли провести здесь новогоднюю 
елку для детей. Можно сказать, 
что наша жизнь преобразилась и 
заиграла новыми красками».

Светлана Кирьяненко, руководитель 
Архангельской территориальной 
организации Дорпрофжел на СЖД:

— Малошуйка — стратегически важный узел для 
региона. Участок Обозерская — Маленьга, по которо-
му следуют грузы в мурманские порты, однопутный, 
поэтому без оборотного депо, обеспечивающего 
сменяемость бригад, на нем не обойтись. А ввиду 
отсутствия автомобильных магистралей в округе эта 
ветка для населения фактически становится «доро-
гой жизни». Что касается социального аспекта, то в 
Малошуйке живут замечательные люди, любящие 
свой край и его богатую природу. Важно сделать так, 
чтобы у них были условия здесь остаться, а также 
обеспечить мотивацию для притока новых специа-
листов. Природные ресурсы для развития этого края 
есть, осталось дело за человеческими ресурсами.    

Сразу после открытия в августе прошлого года спортивный комплекс 

«Локомотив» стал местом притяжения железнодорожников, членов их 

семей и всех жителей Малошуйки


